

“Reconstruyendo Historias: vida cotidiana en Arroyo Corto durante la última dictadura militar”

Arroyo Corto es un pequeño pueblo del sudoeste bonaerense nacido a la luz de la expansión del ferrocarril hacia 1880.

Con una geografía dominada por los campos agrícolas y de vida tranquila, no hay en sus años de historia un registro del período comprendido entre 1976 y 1983 que nos permita reconstruir algún aspecto de la vida cotidiana durante esa época.

Y es ante este silencio en la historia de nuestro pueblo que surge la inquietud de indagar acerca de los relatos de aquel período tan oscuro de la historia Argentina.



Pérgola Plaza Principal - Proyecto Huellas

¿Acá, en Arroyo Corto, no pasó nada?

La dictadura cívico-militar que comenzó en el año 1976 y culminó en 1983, marcó el período más oscuro, conflictivo y violento de nuestra historia.

Los militares, con la complicidad civil, económica y eclesiástica, tomaron de forma ilegítima y por la fuerza el gobierno, profundizando la violencia que ya se vivía en la sociedad argentina.

Controlaron todos los ámbitos donde se desenvolvían los ciudadanos.

Persiguieron, secuestraron, torturaron y mataron a miles de personas que buscaron oponerse a su terror.

Sin embargo, en muchos rincones de nuestro país la vida cotidiana no se vio afectada por el contexto general que atravesábamos. Y este fue el caso de nuestro pueblo, Arroyo Corto.

Los años que transcurrieron durante la última dictadura fueron tranquilos. Las autoridades del pueblo continuaron en su puesto, como fue el caso de la delegada, y las instituciones existentes desarrollaron sus actividades como en el período previo a 1976.

Si bien la información que circulaba no era abundante y en algunos casos solo se conocía la “versión oficial” de lo que estaba

sucediendo, muchas personas recordaron con nosotros pasajes de ese período de su vida destacando que no ignoraban los sucesos que se daban en otros puntos de nuestro país.

Ciertamente la presencia militar había aumentado y eso era percibido por quienes transitaban diariamente las calles y oficinas de nuestro pueblo. Aunque el ritmo y las características de la vida diaria no habían sido modificados.

“Mantener el orden”

Pero... a fines de 1976 el Ejército se hizo presente en Arroyo Corto de forma violenta.

Había algunos jóvenes que estaban realizando sus carreras universitarias y aunque no tenían militancia política o participación en grupos armados fueron objeto de intimidaciones en sus lugares de estudio y en nuestro pueblo.

“Mis queridos y maravillosos padres tuvieron almacén casi 50 años y un día, no recuerdo la fecha, pero sí que fue en 1976, camiones del Batallón de Pigüé rodearon la manzana de mi casa y la revolvieron toda apuntando todo el tiempo a mi viejos asustados e impotentes, buscando libros prohibidos, armas, etc., no sé qué... Maniobras intimidatorias e injustas”
(Testimonio N° 12)

Las sospechas sobre los estudiantes, como focos de la subversión, inundaba todos los ambientes y nuestro pueblo no estuvo al margen de ello.

De hecho, al momento de reconstruir la historia durante esa época muchos de los testimonios daban cuenta de que *“un día los camiones del Ejército llegaron a la casa de un vecino buscando información, porque su hija estaba en la universidad y participaba en movimientos de izquierda”*. (Testimonio N° 6)

A partir de estos relatos pudimos acercarnos a las primeras memorias sobre la última dictadura militar en Arroyo Corto. Memorias fragmentadas, encontradas, temerosas. Y muchos silencios que nos esperan para hablar y seguir contando *“aquello que no pasó”*.

Este es nuestro primer paso para darle otras voces a la historia de Arroyo Corto, desde la mirada de los jóvenes, desde el presente.

Agradecimientos especiales

María Inés Safontás

Silvia Miner

GRUPO JOVENES Y MEMORIA

EES N°4 Arroyo Corto

Ayrton Gottfridt

Elías Fabre

Ezequiel Ostertag

Franco Aman

Franco Khin

Ignacio Fabre

Junior King

Lía Battaglino

Milagros Ferrari

Nicolás Olaverría

“Un pueblo con memoria es un pueblo con historia”

JOVENES Y MEMORIA

“Reconstruyendo Historias: vida cotidiana en Arroyo Corto durante la última dictadura militar”



Estación del Ferrocarril – Proyecto Huellas

EES N° 4 Arroyo Corto

2013